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7 ENSEÑANZAS
LA VIRGEN ES

MADRE Y MAESTRA

LA HISTORIA 
DE LA VIRGEN DE 

GUADALUPE

 desdelafemx desdelafe.oficial desdelafe DesdelaFeOficial SEMANARIO CATÓLICO DE  FORMACIÓN E INFORMACIÓN

AQUÍ TE CONTAMOS ESTA HERMOSA HISTORIA NARRADA DE MANERA SENCILLA 
PARA QUE LOS NIÑOS PUEDAN CONOCERLA, DISFRUTARLA Y AMARLA.
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C omo nación mexicana hoy 
celebramos el amor incon-
mensurableque Dios nos ha 
manifestado en santa María 

de Guadalupe.
La Virgen se aparece, como bien lo sa-

bemos, en un momento dramático de la 
historia de nuestro pueblo, cuando muchas 
seguridades y certezas se habían derrum-
bado y para el mundo indígena todo era-
caótico; todo tenía olor a muerte y a 
sangre.

En ese preciso momento de nuestra 
historia, en donde un pueblo nuevo estaba 
gestándose para nacer, la Virgen aparece 
para iluminar, guiar y acompañar a quienes 
habrían de ir conformando un México 
nuevo.

En aquel momento, la Virgen vino a 
mostrarnos la ternura de Dios, a tocar y 
curar con delicadeza las heridas de miles 
de personas que se sentían vejadas y su-
mergidas en una densa oscuridad; a re-
conciliar las razas que parecían 
irreconciliables, a iluminar con el evangelio 
los corazones, tanto de los indígenas como 
de los españoles.

Ella aparece como madre que ayuda a 
todos, en especial a los indígenas, a reco-
nocer su propia grandeza y dignidad, in-
fundiendo ánimo para que el pueblo 
asuma la tarea de su propia gestación, 
nacimiento y desarrollo.

Santa María de Guadalupe ha estado 
siempre presente en nuestra historia na-
cional, mostrándonos su amor y su auxilio, 
ayudándonos a afrontar y superar nume-
rosas adversidades. Ella ha sido nuestro 
auxilio en epidemias, inundaciones, guerras, 

revoluciones, terremotos y mucho más.
En medio de las múltiples crisis que 

actualmente vivimos como nación, no sólo 
a causa de la pandemia Covid-19, sino 
también de las realidades y estructuras 
de muerte que frenan el desarrollo de 
nuestra patria: las nuevas dictaduras y 
tiranías ideológicas que campean en con-
tra de la recta comprensión del ser huma-
no y del sentido de su vida desde su 
gestación hasta la muerte natural, el ataque 
frontal a la familia como Dios la ha pen-
sado y querido, las divisiones que nos 
enfrentan unos con otros debilitándonos 
como nación y alimentando el resenti-
miento social, la ola irrefrenable de injus-
ticia, impunidad y crimen organizado que 
estamos viviendo, Santa María de Guada-
lupe sigue a nuestro lado, intercediendo, 
curando, auxiliando, animándonos como 
personas, como familias y como nación, 
dándonos aliento y valor para levantarnos, 
para seguir luchando, para re-inventarnos 
y transformarnos, para comprometernos 
en la construcción del bien común po-
niéndonos en marcha para:

1. Colaborar en la construcción de una 
patria más unida, justa y solidaria, bajo 
el amparo y la inspiración de santa 
María de Guadalupe y su mensaje de 
amor, unidad, fraternidad y servicio.
2. Ofrecer soluciones que integren a 
todos los que convivimos en este
suelo patrio, combatiendo los virus de 
la indiferencia, la pasividad y el 
individualismo.
3. Aprender de la Virgen el amor que 
se traduce en disponibilidad,atención, 
servicio y perdón; del amor que se hace 

La Virgen aparece 
para iluminar, 
guiar y acompañar 
a quienes habrían 
de ir conformando 
un México 
nuevo.

LA VIRGEN DE GUADALUPE Y 
EL PROGRESO DE NUESTRA PATRIA

patente especialmente frente al que 
sufre, frente al que está crucificado.

Inspirémonos, hoy y siempre, en la ora-
ción colecta de la solemnidad de santa 
María de Guadalupe:

Dios nuestro, padre de misericordia, que 
has puesto a este pueblo tuyo bajo la 
especial protección de santa María de 
Guadalupe, Madre de tu hijo, concédenos, 
por su intercesión, profundizar en nues-
tra fe, y buscar el progreso de nuestra 
patria por caminos de justicia y de paz.

Arzobispo de la Arquidiócesis Primada de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Luis Manuel Pérez Raygoza
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H ace un año, cuando la pandemia por Covid-19 
pasaba por uno de los momentos más compli-
cados en el país, la Basílica de Guadalupe decidió 
cerrar durante cuatro días sus puertas y trans-

mitir sus actividades a través de las plataformas digitales.
La respuesta de los peregrinos a la exhortación para no 

asistir fue ejemplar y aceptaron celebrar a la Morenita desde 
sus casas y en sus comunidades parroquiales.

Este 2021, aún en pandemia, se establecieron diversos 
protocolos para celebrar de forma presencial a la Virgen de 
Guadalupe, este 11 y 12 de diciembre, y nuevamente se obtu-
vo una respuesta responsable y ejemplar de parte de los mi-
llones de peregrinos que acudieron en los últimos días al 
santuario mariano.

Ha sido difícil 
modificar en los dos 
últimos años estas 
celebraciones que 
nos han acompaña-

do desde hace mucho tiempo, pero a la vez, estas acciones 
han resaltado la capacidad de organización de la Iglesia en 
México, así como la sensibilidad y el respeto de los fieles ca-
tólicos, que han asumido ejemplarmente las restricciones 
que se han instruido.

Queremos agradecer a los millones de peregrinos que se 
han dado cita en los últimos días en la Basílica de Guadalupe 
por su actuar responsable y por atender a las recomendacio-
nes de las autoridades. 

También agradecemos a los que decidieron posponer su 
encuentro con la Morenita del Tepeyac para los próximos 
días, a fin de prevenir las aglomeraciones y así evitar cual-
quier contagio masivo.

Un agradecimiento especial también para las miles de 
personas que fueron parte de las dinámicas impulsadas por 
la Basílica de Guadalupe a través de las plataformas digitales.

A partir de este 13 de diciembre, la Basílica de Guadalupe 
regresará a sus actividades ordinarias en este tiempo de pan-
demia, con un aforo reducido, pero con la posibilidad de que 
los fieles puedan permanecer más tiempo en el santuario, 
además de participar presencialmente de las celebraciones 
litúrgicas.

Confiamos en que el actuar responsable de los peregrinos 
durante 2020 y 2021 sea un ejemplo para nuestra sociedad y 
nos motiven a hacer conciencia sobre la importancia de prio-
rizar la prevención y el cuidado de nosotros mismos y de los 
demás, para así superar esta crisis sanitaria.

¡Gracias, peregrinos!

Queremos agradecer 
a los peregrinos por su 

actuar responsable.

EDITORIAL
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Guión /Roberto Alcántara, Diseño /María Escutia

NICAN
MOPOHUA
Relato sobre las apariciones de la 
Virgen de Guadalupe en el Tepeyac.

E l Nican Mopohua -que significa “Aquí se narra”- es el texto 
más antiguo sobre las apariciones de la Virgen de Guadalupe 
en el Tepeyac, en diciembre de 1531. Fue escrito en náhuatl 
por Antonio Valeriano, quien colaboraba con Fray Bernar-

dino de Sahagún, ayudándole a escribir sus sermones en esa lengua.
Se calcula que el Nican Mopohua fue escrito entre 1545 y 1548, y 

posee datos reales y precisos, como las fechas que corresponden a los 
días de la semana en que se apareció la Virgen de Guadalupe; también 
especifica horarios, paisajes y descripciones geográficas.

En esta edición, con motivo de la fiesta de la Virgen de Guadalupe, 
hemos querido ofrecerte este relato a manera de comic, para que pueda 
ser leído por los pequeños de la casa, a fin de que conozcan la maravillosa 
historia de nuestra Virgen Morena y de su mensajero, san Juan Diego 
Cuauhtlatoatzin.

Escanea  
PARA ESCUCHAR LA 
HISTORIA DE LA VIRGEN 
DE GUADALUPE
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TEMA DE PORTADA /



12 de  diciembre de 2021 www.desdelafe.mx6 desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

!

Mientras Juan Diego caminaba a 
Tlaltelolco, donde aprendía el catecismo, 

oyó canto de aves y una voz. 

Juan Diego caminó hacia la cumbre del 
cerrito. Ahí estaba la Virgen María, quien le 

tenía un encargo muy importante.
¿qué 

oigo?

dile que en este 
lugar quiero que 

me construya 
una casita.

te pido que 
vayas con el 

obispo.

Mi juanito, mi
juan dieguito.

para estar 
siempre con 

ustedes y 
mostrarles 

a mi Hijo.
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...Y además
mi SeñorA

 quiere que
le construya 
una casita en 

el cerrito.

 Hice tu
encargo, 

pero el obispo 
no me creyó.

Te pido que
mañana vayas
otra vez y le 
hagas saber
de nuevo mi
voluntad.

Juan Diego aceptó y 
fue presuroso a cumplir 

su misión. Ante el obispo, 
Juan Diego le detalló emo-
cionado su encuentro con 

la Virgen María.

Como el obispo Juan de 
Zumárraga no le creyó, 

Juan Diego salió muy triste, y 
caminó de regreso a casa.

Por el camino, nuevamente
se encontró con la Reina del Cielo.



12 de  diciembre de 2021 www.desdelafe.mx8 desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Mi Señora me 
envía de nuevo 

para que le 
diga que quiere 

su casita en
el cerrito. 

Mi niña, el 
obispo sigue sin 

creerme, y me 
pide una señal.

Mañana 
vendrás 

aquí para 
que lleves 

al obispo la 
señal que

te pide.

Si ésa es su 
voluntad, dile 

que me envíe 
una señal.

Juan Diego bajó 
del cerrito con la 
promesa de ir al 
día siguiente con 

el obispo.

Por la mañana, Juan 
Diego visitó por segunda 
vez al obispo Zumárraga.

Juan Diego regresó al 
cerrito para informarle la 

respuesta del obispo.
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¿Qué hay hijo 
mío, el más 
pequeño, a 
dónde vas?

Al día siguiente rodeó 
el cerro para ir por un 

sacerdote, porque su tío 
Bernardino estaba muy 
enfermo. Pero la Virgen 

lo vio...
Que la

enfermedad
de tu tío no
te angustie,
ni ninguna
otra cosa.

Ve y corta las 
flores que hay 
en el cerrito. Y 
luego las traes 
a mi presencia.

!

Perdóname, voy 
por un sacerdote 

y luego vendré 
a cumplir tu

encargo.

Juan Diego estaba 
apenado con la Virgen.

La Virgen le habló con 
ternura a Juan Diego.

En la cima, Juan Diego se sorprendió 
al ver muchas flores hermosas, pues 

no se daban en tiempo de frío.
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Esta es la 
prueba que 

quiere el obispo. 
Muéstraselas 

sólo a él.

!

Tras cortarlas, se las llevó en su tilma a la Virgen. 
Ella las tomó en sus manos y las acomodó de nuevo 

en el hueco de la tilma de Juan Diego.

Con las flores reunidas en la tilma, Juan 
Diego se dirigió al palacio del obispo, y 
cuando estuvo ante él, se las mostró.

El obispo cayó de rodillas al ver que la imagen 
de la Virgen había quedado plasmada en la tilma.

aquí tienes 
la señal.
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¡MISIÓN 
CUMPLIDA, 

MI NIÑA!

SEÑOR OBISPO, 
¿PUEDO IR AHORA 

A VER CÓMO SIGUE 
MI TÍO?

vi a la
virgencita, 

ella me 
curó.

¡GRANDE ES
MI NIÑA! LE 

SERVIRÉ PARA 
SIEMPRE EN 
SU CASITA.

 claro que sí 
hijo mío. ve 

con cuidado.

Al día 
siguiente...

Juan Diego llevó al obispo al lugar 
en donde la Virgen quería que se le 

construyera su casita.

Juan Diego pidió permiso 
al obispo para ir a ver su tío.

Cuando llegó a su casa, lo 
encontró completamente 
sano, y se dio cuenta que 
la Virgen lo había curado.

FIN
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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Si ella es 
mi madre…

S e ha repetido muchas veces que 
el mensaje de María de Guada-
lupe se resume en esas palabras 
consoladoras a Juan Diego cuan-

do éste se encontraba atribulado por la 
enfermedad del tío Juan Bernardino: “¿No 
estoy yo aquí que soy tu madre?” Palabras 
bellísimas, pero que, sacadas del contexto 
relacional, eluden la responsabilidad de ser 
hijos.

Pongamos el caso de México: una nación 
“cien por ciento guadalupana” con un pro-
medio de cien asesinatos dolosos por día 
(diez de ellos de mujeres, por su sola con-
dición de mujeres). Una nación que tiene 
por madrecita a la virgencita de Guadalupe, 
pero que se conforma con el “¿qué tanto 
es tantito?” de la corrupción. Cuando la 
Virgen le dice a Juan Diego que ella es su 
madre, se lo dice como argumento para 
que le lleve su mensaje al obispo Zumárraga 
y le construyan una casita de oración. ¿Y 
qué pasa con Juan Diego?  Dos cosas: confía 
en ella (“Tu tío ya sanó”) y la obedece. Asu-
me, pues, su condición de hijo, lo que mu-
chos “guadalupanos” olvidamos.

La consecuencia del “¿no estoy yo aquí 
que soy tu madre?” debe ser la obediencia. 
Ella quiere “salud” para su pueblo, que vi-
vamos unidos, que nos respetemos, que 
seamos hijos de su Hijo. Y la mayor parte 
de los “guadalupanos” ni por asomo nos 
damos cuenta de ello. Ah, pero eso sí, “sus 
mañanitas” no le faltarán cada 12 de 
diciembre.

Antonio Valeriano, 
el historiador indígena 

BREVE ESBOZO DEL AUTOR DEL NICAN MOPOHUA

A ntonio Valeriano, el “princi-
pal y más sabio” de los 
alumnos indígenas que es-
tudiaron en el Imperial Co-

legio de Santa Cruz de Tlatelolco (del 
cual fue después maestro), nació, pro-
bablemente, en Azcapotzalco, hacia el 
año de 1522, y murió ahí mismo en 1605.  
Fue un sabio noble y letrado nahua, 
gobernante de la parcialidad indígena 
de México-Tenochtitlan. 

El rector de la Real y Pontificia Uni-
versidad de México, el doctor Francisco 
Cervantes de Salazar, dice en uno de 
sus célebres Diálogos Latinos (1554) que 
Valeriano “es un maestro que en modo 
alguno es inferior a nuestros maestros, 
muy sabio en el cumplimiento de la ley 
cristiana, y muy entregado a cuanto 
concierne a la elocuencia”.  

Dominaba a la perfección el náhuatl, 
el latín y el español, por lo que fue de 
gran ayuda para que Fray Bernardino 
de Sahagún (1499-1590) completara su 

Historia General de las Cosas de Nueva 
España.  También fue informante y co-
laborador de fray Andrés de Olmos y 
enseñó el náhuatl a Fray Juan de Tor-
quemada para que este escribiera su 
monumental Monarquía Indiana. 

AUTOR DEL LIBRO 
FUNDACIONAL DE MÉXICO
Varias fuentes y el minucioso trabajo de 
historiadores modernos, así como el 
testimonio directo del sabio novohis-
pano Carlos de Sigüenza y Góngora, 
atribuyen, con certeza histórica y filo-
lógica, la autoría del Nican Mopohua a 
Valeriano, quien fue enterrado en el 
convento de San Francisco (en la Capilla 
de San José) de la Ciudad de México, en 
el mismo sitio que Fray Bernardino de 
Sahagún y tantos otros misioneros fran-
ciscanos que dejaron su vida en la evan-
gelización de México. 

Miguel León-Portilla escribió: Las 
obras de su creación personal, entre ellas 
de modo muy especial el Nican Mopo-
hua, son, como lo dejó dicho Horacio 
(al que sin duda él leyó): “monumento 
más duradero que el bronce”

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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M ás que una crisis de  
valores tenemos una 
crisis de identidad, los 
hombres se han olvida-

do quienes son. Se piensa que está aquí 
para pasarla bien y estamos aquí para 
hacer el bien. Dios nos creó a hombre y 
mujer de tal manera que estamos hechos 
para atraernos y en el seno, y en el abrazo 
de amor, hacer familia. Nuestro amor se 
personifica con los hijos. 

Que haya vocaciones por las cuales el 
hombre renuncia a la familia, esa es una 
realidad, pero la esencia es ser CO-CREA-
DOR con Cristo. En la familia nosotros 
amamos. La mujer se dona a su criatura, 
se entrega por él, y el hombre se dona por 
su esposa y sus hijos. La familia es el taller 
de amor más perfecto y además la escuela 
de amor más acabada.

Estoy muy convencida, de que la 
sanación de la sociedad y la cultura de la 
paz nace en la familia y por eso donde 
hay que apuntar todos los cañones es a 
la familia, en el sentido de que a ella hay 
que darle todo para que a través de la 

Mexicana, fundadora de 
Valora Radio, pero antes 
que nada se define como 
hija de Dios.

Lupita 
Venegas

familia se edifique la sociedad que Dios 
quiere, esa civilización de amor de la que 
habló San Juan Pablo II, donde reinan las 
virtudes y no los vicios.

#HISTORIAS QUE INSPIRAN

¡SUSCRÍBETE! ES GRATIS, CADA MES HISTORIAS
QUE INSPIRAN A UN MUNDO MEJOR

www.revistaencuentros.com.mx

1. Educar en el amor 
en casa:
Enséñales a ceder, porque si 
no, lo que estamos haciendo 
los padres es crear pequeños 
egoístas. 

2. Modela para tus hijos 
que el amor es posible:
Se predica con el ejemplo, 
si están juntos, quiéranse, si 
hay dificultades procura que 
cada discusión acabe en un 
abrazo, que los hijos vean que 
las diferencias se superan con 
amor, ellos se darán cuenta 
que el amor va por encima de 
diferencias. 

3. Vean juntos historias de 
amor verdadero:
En películas, en libros e 
historias de famosos donde 
han triunfado en el amor.

4. Hablen del ideal:
No permitan que los hijos 
se conformen o aspiren a 
poquito. Es muy importante 
recordarles que sí es posible 
formar una familia ideal.

5. Habla de valores:
Los padres no debemos dejar 
de hablar de nuestros valores, 
porque pensamos que ya no 
están de moda o ya no se 
usan. 

7 Recomenaciones 
de Lupita para 
educar a los hijos 

Por  Revista Encuentros

Por revistaencuentros.com.mx 

CONOCE

Continúa 
LEYENDO ÉSTA Y OTRAS 
ENTREVISTAS EN:

Una sociedad sana tiene 
familias sanas. En donde hay 

familias rotas y dolor emocional es 
una sociedad enferma.

LUPITA VENEGAS
PSICÓLOGA. 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

¿TE HAS FIJADO EN LAS BANCAS del templo? 
Todo el día muy cerca de Dios, a corta 
distancia del Sagrario, pero sin conciencia 
de ello. Allí están, siempre presentes, firmes 
a pesar de los maltratos, pero sin vida.

Cuántos, sin darnos cuenta, caemos en 
una especie de síndrome de banca de iglesia 
y sin tener conciencia estamos muy alejados 
de nuestro Padre pensando que estamos 
junto a Él. Esto también sucede con quienes 
amamos.

Las bancas El problema no es tanto en dónde esta-
mos sino la quietud, la inmovilidad. Jesús 
nos habla de seguirlo, no de quedarnos 
quietos. Nos habla de servir, no de estar 
estáticos.

Se insiste en la importancia de la cercanía 
en las relaciones, de estar al lado de los que 
queremos. Y cuando hay muchos problemas, 
no falta quien bien intencionadamente su-
giere la importancia de acercarse a Dios. En 
ambos casos, ya sea con Dios o con el pró-
jimo, es relevante la cercanía física pero más 
la disposición para tener una verdadera 
cercanía espiritual.

Cuántas escenas hemos visto donde una 
familia está muy junta, sentados a centíme-
tros unos de otros, pero cada quien muy 
lejos, absortos en las pantallas de sus telé-
fonos celulares. Unidos por un apellido, por 
una casa, pero separados por actitudes pa-
sivas e individualistas.

Las bancas del templo pueden ser raya-
das, pegarles chicles, moverlas y acomo-
darlas y no van a decir nada. Nosotros no 
somos como esos asientos, tenemos con-
ciencia y voluntad, no renunciemos a los 
dones del servicio y la reflexión por con-
fiarnos en una cercanía engañosa.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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Por P. EDUARDO LOZANO

SI ME PERMITEN hoy daré una mini-lección 
de alemán que no abarque más allá del 
párrafo siguiente, de entrada porque prác-
ticamente es nada lo que sé de tal lengua 
y enseguida porque tal vez a casi nadie 
más le interese aprender tal idioma en este 
medio… LA PRIMERA SÍLABA se escribe “drei” 
pero se pronuncia “drai” y no es más que 
el número tres, la letra “o” con diéresis es 
como una “e” palatina suave (König significa 
rey), y la “g” de la última sílaba también es 
suave (singen= cantar) como en la palabra 
Guelatao; así que la expresión “Dreikönigs-
singen” se puede traducir como “cantar de 
los tres reyes”… RESULTA QUE EN TIERRAS 
germánicas y polacas, se ha ido consoli-
dando (desde hace más de 25 años) una 
campaña de recolección de fondos para 
obras sociales, y su mecánica es sencilla: 
luego de celebrar la Navidad, niños perso-
nificando a los Tres Reyes de Oriente y 
acompañados de la estrella de Belén, salen 
a cantar villancicos de casa en casa y a 
pedir donativos que se encauzan en favor 
de la infancia más necesitada… LA INICIA-
TIVA NACIDA y promovida en ambientes 
parroquiales, está respaldada por la orga-
nización de animación misionera infantil 
de aquellos países, y a pesar de los tiempos 
de pandemia y el distanciamiento social, 
los resultados son alentadores; el secreto 
–sin duda- está en las ganas de ayudar 
motivados por el Nacimiento del Hijo de 
Dios… ASISTÍ A UN EVENTO filantrópico or-
ganizado por una empresa de presencia 
nacional, y el conferencista principal hacía 
hincapié en que el liderazgo social debe 
cuidar siempre una mística profunda para 
no sucumbir a intereses parciales, a co-
yunturas críticas o a estrategias facilonas 
que rápido pasan; en efecto, o estás bien 
seguro de lo que eres y haces, o terminas 
por no hacerlo… SEGÚN ME INFORMO son 
miles y miles de niños que participan en 
la tal colecta y su motivación sin duda es 

honesta y clara: ayudar a otros pequeños 
que no cuentan con los apoyos necesarios 
para sortear dificultades como falta de 
alimentos, servicios médicos insuficientes, 
educación endeble, familias heridas por la 
separación, por la guerra, por la discrimi-
nación racial… SE ANUNCIÓ QUE EL OBISPO 
Tonino Bello (italiano, fallecido en 1993) 
ya tiene el título de “Venerable”, que se da 
como parte del proceso de beatificación 
y canonización; y me refiero a él recomen-
dando sus cartas pastorales y reflexiones 
del Evangelio, en donde cuestiona nuestros 
modos –muy cómodos- de celebrar la 
Navidad sin atender a los más necesitados… 
NO LE PERDERÉ la pista a Don Tonino por 
tres razones: es muy actual, es muy atre-
vido, y sospecho que es favorito del Papa 

Francisco por aquello de ser “Iglesia en 
salida”, es decir, con las ganas y la deter-
minación de llegar a donde ordinariamente 
no hemos llegado, a los más excluidos y 
marginados… EN NINGÚN LADO se vive exen-
to de riesgos y problemas, de conflictos 
inútiles y guerras sin sentido, y hasta de 
brujerías –todas tontas- y supersticiones 
–todas insensatas-; de ahí que hay que 
estar a las vivas para que no te muevan el 
tapete… Y DIGO LO ANTERIOR porque me 
acaban de dejar en el atrio del templo un 
paquete de quién-sabe-qué pero que no 
da pinta sino de ser alguna brujería de 
tantas –todas basura- y que sin mayor 
investigación sencillamente he lanzado al 
bote de la basura: ningún lugar mejor para 
toda sarta de ensalmos, fetiches, atados, 
brebajes, hechizos, amuletos, conjuros, 
rituales y encantamientos, ¡güácala!... DOS, 
SÓLO DOS Y NO MÁS, me parecen ser las 
razones últimas por las que brujos y he-
chiceros tienen clientes y adeptos: o hay 
que ser muy tontos o hay que ser muy 
ignorantes, o las dos cosas juntas, que fi-
nalmente el asunto es provocar miedo e 
inseguridad… MI VECINO SE DICE cristiano 
pero no se dice católico, y conversando 
con él coincidimos en algo fundamental: 
todo el mal viene de quien finalmente no 
lo puede todo (y su ambición le lleva a la 
perdición), y todo el bien viene –finalmen-
te- de quien todo lo puede y lo primero 
que puede es el bien para todos y se llama 
Dios… LUEGO DE PIRUETAS que parecen tra-
balenguas, caigamos en blandito y clarifi-
quemos y reiteremos y gocemos con lo 
que nos enseñó Jesús: que Dios es Padre 
de todos, que siempre quiere nuestro bien, 
que las puertas del infierno no prevalece-
rán, que por eso nos envió a su Hijo -¡para 
salvarnos!-, que por eso hay tantos niños 
que cantan villancicos (aunque sea en ale-
mán o polaco), y que por eso celebrar la 
Navidad es celebrar a Dios-con-nosotros…

Todo el mal viene 
de quien finalmen-
te no lo puede todo, 
y su ambición le 
lleva a la perdición.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

en su rodilla doblada, que indica un paso 
de danza, que era como oraban los mexicas. 
Nos enseña a no caer en la peligrosa ten-
tación de creernos autosuficientes, sino de 
ponernos siempre en las manos de Dios. 
San Pablo dirá: “orad sin cesar.” (1Tes 5, 17).

3. SER HUMILDES
La sociedad valora sólo a quien destaca, 
a quien apantalla, empuja a mucha gente 
a hacer menos a los demás para sobresalir. 
Santa María de Guadalupe en cambio, 
siendo Madre de Dios, no se cree superior, 
no desprecia a nadie (por eso resulta ab-
surda esa oración que dice: ‘no desprecies 
nuestras súplicas’. ¿para qué pedirle que 
no haga lo que de por sí nunca hace?). 
Llega al grado de decirle al indio Juan 
Diego que es un honor para Ella ser su 
Madre. Es ejemplo de lo que san Pablo 
pedirá: “considerad como superiores a los 
demás.”(Flp 2,3)

4. SABER VALORAR A LOS DEMÁS
Si en aquel tiempo hubieran hecho una 
encuesta preguntando quién podría ser 
considerado digno de transmitir un men-
saje de la Reina del Cielo, es seguro que 
Juan Diego no hubiera encabezado las 

listas de candidatos. Y sin embargo él, que 
se consideraba a sí mismo mecapal, cola, 
ala, fue el elegido. Santa María de Guada-
lupe, como lo hará después su Hijo, no 
juzga por apariencias ni conforme a los 
valores de este mundo. Sabe ir más allá, 
a lo profundo, mirar el corazón.

5. HABLAR CON DULZURA
En este tiempo en que tantos tienen prisa 
y están de malas, qué fácil tratar a los demás 
con expresiones rudas, ásperas, faltas de 
paciencia y caridad. Necesitamos aprender 
de Santa María de Guadalupe su exquisita 
delicadeza al hablar. Por ejemplo, cuando 
llama a Juan Diego, Juan Dieguito, no es 
para hacerlo menos, sino como expresión 
de dulzura, que no es afectación empala-
gosa, sino muestra de amor y de ternura.

6. IR CON CRISTO HACIA LOS DEMÁS
Santa María de Guadalupe no vino sola. Traía 
en su seno al Verdadero Dios por quien se 
vive. Hemos de aprender de Ella a ir al en-
cuentro de los demás, llevándoles a Jesús. 
Que puedan descubrirlo en nosotros porque 
amamos, comprendemos, perdonamos, 
ayudamos, damos testimonio cristiano.

7. LLEVAR A LOS DEMÁS HACIA CRISTO
Una amiga me dijo: ‘voy a ir a la Villa a ver 
a la Virgen, ¿cómo puedo aprovechar mejor 
mi visita?’ Le dije: ‘Ve primero a ver a su 
Hijo. En la antigua Basílica está el Santísimo 
siempre expuesto. Nada le agradará más 
a Ella, que lo visites a Él primero.’

Santa María de Guadalupe agradece y 
aprecia nuestras muestras de devoción y 
cariño, pero no quiere que se queden en 
Ella, quiere dirigirlas a Jesús. Es a Él al que 
nos vino a mostrar, al que nos propone 
conocer, amar, seguir, obedecer, adorar.

T oda buena madre es también 
buena maestra. Y si esto 
aplica a las mamás en este 
mundo, ¡cuánto más a nues-

tra Madre del Cielo!
Santa María de Guadalupe despierta 

nuestro amor, nuestra ternura, nuestra 
devoción y gratitud, pero si le preguntá-
ramos, de seguro nos diría que lo que más 
gusto le daría es que aprendamos de Ella. 
Es que vino a darnos muchas lecciones, 
pero como lo hizo, como lo hace todo, 
delicada y discretamente, tal vez no las 
hemos captado, necesitamos poner aten-
ción. Por ejemplo, considera al menos 7 
de sus valiosas enseñanzas:

1. CONCILIAR Y RECONCILIAR
Vivimos en un mundo cada vez más po-
larizado, dividido en grupos de personas 
que se oponen ferozmente a otras que no 
comparten su fe, sus ideas, sus metas, etc.

Santa María de Guadalupe nos enseña 
que es posible reconciliar a los que pa-
recían irreconciliables. Por ejemplo, Ella 
es judía, pero su nombre es árabe. Es 
mestiza. Concilia en su persona pueblos 
que parecían irremediablemente enemis-
tados: el judío y el árabe, el mexica y el 
español. Nos enseña que no existen los 
enemigos, que todos somos hermanos de 
Su Hijo. Como lo dirá san Pablo: “todos 
sois uno en Cristo Jesús.”(Gal 3, 28).

2. ORAR SIEMPRE
Vivimos en medio de la prisa y la agitación, 
tratando de resolverlo todo por nosotros 
mismos, pensando que no tenemos tiempo 
para orar. Santa María de Guadalupe en 
cambio está siempre orando, lo vemos en 
sus manos unidas a la usanza española y 

Santa María de Guadalupe no vino sola, 
traía en su seno al Verdadero Dios.

7 valiosas enseñanzas 
de la Virgen de Guadalupe
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Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

L os hijos serán lo que quieran, 
o lo que puedan. No son 
propiedad de su padres y, 
llegado el momento, echa-

rán a volar: tomarán el arado sin mirar atrás. 
El día en que nació Juan el Bautista, la 
gente se preguntaba: “¿Qué va a ser de este 
niño?” (Lucas 1, 66). Lo mismo se preguntan 
los padres en secreto cuando, el mismo 
día del parto, la enfermera se los muestra 
por primera vez.

Sí, los hijos serán lo que puedan. Por 
eso, la labor de los padres es equiparlos 
para su larga peregrinación. ¿Y cómo equi-
parlos sino dándoles buenos consejos? 
Conocí  un padre que hablaba siempre a 
su hijo de la siguiente manera:

-Y a los que quieran aprovecharte de ti, 
súrtetelos. ¡Que no se diga nunca que mi 
hijo es un dejado! Y, por lo demás, no te 
olvides que este mundo es una selva: o 
comes, o te comen. ¡Así que a afilar las 
garras! El que no tranza, no avanza… Y yo 
escuchaba al padre con un dejo de lástima. 
Y, claro, al hijo también. Pues, ¿a dónde va 
ir a dar con semejantes consejos? 

Cuando se sentía a punto de morir, se-
gún dice la Biblia –o sea, cuando tenía ya 
un pie en el sepulcro-, Tobit, el padre de 
un joven llamado Tobías, habló a sí a su 
hijo, que lo escuchaba con los ojos húme-
dos y la cabeza gacha:

“-Cuando muera, entiérrame dignamen-
te. Honra a tu madre y no la abandones 
mientras viva. Complácela y no la entris-
tezcas nunca con tu conducta. Hijo mío, 
acuérdate que ella pasó muchos peligros 
por tu causa cuando tú estabas en su vien-
tre. Cuando muera, entiérrala junto a mí, 
en la misma tumba. Hijo mío, todos los 
días acuérdate del Señor, y no peques con-
tra sus mandamientos. Compórtate recta-
mente todos los días de tu vida y no vayas 

por malos caminos, porque si practicas la 
lealtad tendrás éxito en todo lo que em-
prendas. Haz limosna con tus bienes y no 
te desentiendas de ningún pobre, porque 
así Dios no se desentenderá de ti. Da li-
mosna según tus posibilidades. Si tienes 
poco, no temas dar limosna según ese 
poco, porque es atesorar un buen tesoro 
para el día en que lo necesites. 

“Hijo mío, no te dejes llevar por la pasión 
sexual. No te cases con una mujer extranjera 
o que no sea de la tribu de tu padre, porque 
somos hijos de profetas… Hijo mío, ama a 
tus hermanos, no te creas más que los hijos 
e hijas de tu pueblo, porque el orgullo es 
fuente de inquietud y ruina, y la ociosidad 
origina penuria e indigencia. Lo ociosidad 
es la madre del hambre. No retengas ni una 
noche el salario de cualquier persona que 
trabaje para ti, sino págale en seguida. Si 
tú sirves a Dios, Él te lo pagará, hijo mío. 
Pon atención en todo lo que hagas y sé 
educado en todo tu comportamiento. No 
hagas a nadie lo que a ti te desagrada. No 
bebas hasta emborracharte, ni hagas de la 
embriaguez tu compañera de camino. Da 
de tu pan al hambriento y de tu vestido al 
desnudo. Si algo te sobra, dalo en limosna 
y no te entristezcas al darlo…

“Busca el consejo de los prudentes y 
no desprecies ningún consejo útil. Bendice 
en toda ocasión al Señor; ruégale que ten-
gan éxito todos tus senderos y proyectos… 
Recuerda, hijo mío, todos mis consejos y 
que no se te olviden nunca” (Tobías 4, 3-19).

Ahora Tobit podía ya morir en paz. Al 
final Tobías haría lo que quisiera, pero él 
ya no sería responsable ante el Señor por 
no haber hecho lo que debía: aconsejar a 
tiempo. Ahora bien, ¿se parecen estos con-
sejos a los de mi conocido? 

Igualmente, poco antes de morir, Este-
ban (969-1038), rey de Hungría, amones-

Padres e hijos

taba así a quien lo sucedería en el trono: 
“En primer lugar, te ordeno, te aconsejo, 

te recomiendo, hijo amadísimo, si deseas 
honrar la corona real, que conserves la fe 
católica y apostólica con tal diligencia y 
desvelo que sirvas de ejemplo a todos los 
súbditos que Dios te ha dado, y que todos 
los varones eclesiásticos puedan con razón 
llamarte hombre de auténtica vida cristia-
na, sin la cual ten por cierto que no me-
reces el nombre de cristiano o de hijo de 
la Iglesia. En el palacio real, después de la 
fe, ocupa el segundo lugar la Iglesia, plan-
tada primero por Cristo, nuestra cabeza, 
trasplantada luego y firmemente edificada 
por sus miembros, los apóstoles y los san-
tos padres, y difundida por todo el orbe. 
En nuestro reino, hijo amadísimo, debe 
considerarse aún joven y reciente, y por 
eso necesita una especial vigilancia y pro-
tección; que este don, que la divina cle-
mencia nos ha concedido sin merecerlo, 
no llegue a ser destruido por tu desidia, 
por tu pereza o por tu negligencia.

“Hijo amadísimo, dulzura de mi corazón, 
esperanza de una descendencia futura, te 
ruego, te mando que siempre y en toda 
ocasión, apoyado en tus buenos sentimien-
tos, seas benigno no sólo con los hombres 
de alcurnia o con los jefes, los ricos y los 
del país, sino también con los extranjeros 
y con todos los que recurran a ti. Porque 
el fruto de esta magnanimidad será la 
máxima felicidad para ti. Sé compasivo con 
todos los que sufren, recordando siempre 
en lo íntimo del corazón aquella máxima 
del Señor: ‘Yo quiero misericordia y no 
sacrificios’. Sé paciente con todos, con los 
poderosos y con los que no lo son. Sé, fi-
nalmente, fuerte: que no te ensoberbezca 
la prosperidad ni te desanime la adversi-
dad. Sé también humilde, para que Dios 
te ensalce, ahora y en el futuro. Sé mode-
rado, y no te excedes en el castigo o en la 
condena. Sé manso. Sé honesto”…

Después de haber oído a estos padres, 
cómo me avergüenza oír decir a otros: “Hijo, 
si no puedes ser casto, al menos sé cauto”. 
“Si quieres divertirte, hazlo, pero siempre 
cuídate”. “Cuando tengas sexo, no te olvides 
del condón”. Los que hablan así no me 
parecen padres de verdad, sino remedos 
de padres, y caricatura y parodia de lo que 
debieran ser. 

OPINIÓN /
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Todos somos invitados a hacernos 
pequeños mediante la humildad para 
descubrir la grandeza de Dios.

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

Dos enseñanzas del encuentro 
de María con su prima Isabel

E n esta solemnidad de Santa 
María de Guadalupe, nos es 
propuesto el texto evangélico 
del encuentro de María con 

su prima santa Isabel. A este propósito, 
quisiera reflexionar contigo dos expresio-
nes y una breve conclusión para aden-
trarnos en el gozo del Adviento: 

1. “¿QUIÉN SOY YO PARA QUE LA MADRE 
DE MI SEÑOR VENGA A VERME?”
Son las palabras de Isabel que van pre-
cedidas por una bendición: “bendita tú 
entre las mujeres y bendito el fruto de tu 
vientre”. El biblista francés Roland Meynet, 
expresa que esta bendición de Isabel tiene 
tres direcciones: es una bendición para 
María, el niño que lleva en su seno, y Dios, 
quien cumple con sus promesas. 

Isabel, por tanto, siendo la primera que 
recibe a María con el Hijo de Dios, repre-
sentaría a todo aquel que comprende la 

fidelidad de Dios y su acción en la historia: 
el Eterno entre en el tiempo para condu-
cirnos a la eternidad de su amor.

2. ”MI ALMA GLORIFICA AL SEÑOR” 
Son ahora las palabras pronunciadas por 
María que tiene como centro la expresión: 
‘Santo es su nombre’. En el Antiguo Tes-
tamento, la santidad se entendía como 
aquella separación de lo sagrado y lo pro-
fano. Cuando María dice: ‘Santo es su nom-
bre’, no alude a un estado de separación 
o a un mero atributo divino, sino a la acción 

de Dios en favor de su pueblo. De ahí que, 
este cántico orado en el ‘yo’ personal de 
María, sea en la praxis litúrgica, el ‘nosotros’ 
de todos los creyentes, siendo invitados, a 
hacernos pequeños mediante la humildad, 
para descubrir la grandeza de Dios, en el 
niño que nacerá.

¿A QUÉ NOS INVITA EL TEXTO? 
En un contexto de sufrimiento y de incer-
tidumbre como el que vivimos, tantas 
veces nuestro dedo se levanta hacia Dios, 
como sucede con Job: “es Él quien tiene 
que responder y explicarnos el por qué”. 
María e Isabel nos introducen, justamente, 
en esa respuesta divina: ‘cumplimiento’. 
Dice el filósofo francés, Paul Claudel: “La 
pregunta a Dios es tan enorme, que sólo 
el Hijo de Dios puede dar una respuesta, 
al no ofrecer una explicación, sino un modo 
presencial acorde a las palabras del evan-
gelio: yo no he venido para dar explicacio-
nes racionales o para eliminar las dudas, 
sino para dar cumplimiento […] El Hijo de 
Dios no ha venido para quitar el sufrimien-
to, sino más bien para sufrir con nosotros, 
no ha venido para suprimir la cruz, sino 
para extender sus brazos en ella”.

COMENTARIO

Por P. JULIO CÉSAR SAUCEDO 

@desdelafemx 

Del santo Evangelio según san  Lucas   (Lc 1, 39-48 )

En aquellos días, María se 
encaminó presurosa a un 
pueblo de las montañas de 
Judea, y entrando en la casa 
de Zacarías, saludó a Isabel. 

En cuanto ésta oyó el saludo de María, la 
criatura saltó en su seno. Entonces Isabel 
quedó llena del Espíritu Santo, y levantan-
do la voz, exclamó:” ¡Bendita tú entre las 
mujeres y bendito el fruto de tu vientre! 

¿Quién soy yo, para que la madre de mi 
Señor venga a verme? Apenas llegó tu sa-
ludo a mis oídos, el niño saltó de gozo en 
mi seno. Dichosa tú, que has creído, por-
que se cumplirá cuanto te fue anunciado 
de parte del Señor”. Entonces dijo María: 
“Mi alma glorifica al Señor y mi espíritu se 
llena de júbilo en Dios, mi salvador, por-
que puso sus ojos en la humildad de su 
esclava”. 
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E n la Arquidiócesis de México 
el 12 de diciembre es la So-
lemnidad de la Virgen María 
de Guadalupe porque el 12 de 

diciembre de 1531 quedó estampada la ima-
gen de la Virgen María en la tilma del indio 
Juan Diego. 

Sin olvidar que nos encontramos dentro 
del tiempo de Adviento, la lectura del Evan-
gelio que se nos presenta el día de hoy nos 
relata el encuentro entre la Virgen María y 
su prima Santa Isabel. 

Es importante reconocer el contexto que 
antecede a este encuentro: el episodio de 
la anunciación del Arcángel Gabriel a la Vir-
gen María de que sería la madre del Mesías 
(Lc 1,26-38) es el que antecede al de la 
visitación. 

En tal pasaje, ante el anuncio de la ma-
ternidad, ella preguntó al arcángel cómo 
sería aquello, pues ella no conocía varón, 
en lenguaje más actual, ella nunca había 
tenido relaciones sexuales con alguien. San 
Gabriel le contestó que el Hijo sería engen-
drado en ella por el Espíritu Santo, y por eso 
se le llamaría Hijo de Dios. 

En la anunciación podemos observar dos 
temas que requirieron de la fe de la Virgen 
María. El primero de ellos es que sería la 

madre del Mesías y el segundo de que sería 
madre por obra del Espíritu Santo, sin la 
intervención de varón alguno. 

Para mayor confirmación de la relación 
entre Isabel y María, el ángel en la anuncia-
ción le dijo a María que la señal que Dios le 
daba era que Isabel, su prima estéril, estaba 
en cinta y ya iba en el sexto mes de 
embarazo. 

Así es que Isabel no solamente, al ser 
vista, confirmó lo que el ángel había anun-
ciado a María, sino que también se lo dijo 
de viva voz: “Dichosa tú porque has 
creído”. 

Dentro del relato de las apariciones de 
la Virgen a Juan Diego también hay una 
hermosa lección de fe, cuando ella le salió 
al encuentro mientras él quería darle la 
vuelta para no perder tiempo. En aquel en-
cuentro buscado por la Virgen a pesar de 
Juan Diego, conocemos la atención y cui-
dado con que Dios nos quiere tratar a los 
humanos. “Ten entendido, hijo mío, el más 
apreciado, que es poco lo que te aflige… tu 
tío ya está sano”.

Desde entonces sabemos muy bien que 
recurrir a Dios en nuestras necesidades no 
es pérdida de tiempo, sino ganancia en re-
cibir sus dones. 

“Isabel confirmó lo que el ángel 
había anunciado a María y se lo 
dijo de viva voz”

¿Por qué Isabel le dice María: “dichosa 
tú, porque has creído”?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
12  de diciembre de 2021

DOMINGO III DE 
ADVIENTO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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VOZ DEL PAPA/

EL PASADO MIÉRCOLES, en la Solemnidad 
de la Inmaculada Concepción de María, el 
Papa Francisco visitó la estatua de María 
en el centro de Roma y posteriormente 
rezó la oración mariana del Ángelus ha-
ciendo una reflexión sobre la liturgia del 
día, que relata el anuncio del ángel a la 
joven humilde de Nazaret. 

El Papa Francisco señaló que el ángel 
le dio el anunció mientras Ella se hallaba 
en su casa, llamándola “llena de gracia”, lo 
que significa que la Virgen está vacía de 
maldad, es sin pecado, Inmaculada. Y ante 
este saludo -refiere el Papa-, Ella no sólo 
se sorprendió, sino incluso se conturbó.

En este sentido, el Papa explicó que 
frecuentemente el recibir grandes elogios, 
honores o cumplidos, despierta en nosotros 
el orgullo y la presunción.

“María, en cambio, no se enaltece, sino 
que se turba; en lugar de sentirse halagada, 
siente asombro. El saludo del ángel le pa-
rece más grande que Ella. ¿Por qué? Porque 
se siente pequeña por dentro, y esta pe-
queñez atrae la mirada de Dios”.

De esta manera, el Papa hizo hincapié 
en que “entre las paredes de la casa de 
Nazaret” se observa el rasgo maravilloso 
del corazón de María: la humildad, pues 
tras recibir el más alto de los cumplidos, 
se turba porque siente dirigido a Ella lo 
que no se atribuía a sí misma. “La humildad 
de María sabe que todo lo recibe de Dios. 
Por tanto, está libre de sí misma”.

El Papa nos pide 
imitar a María
Por Redacción DLF

@desdelafemx  

El Papa Francisco ante la Virgen María.

E l pasado miércoles 8 de di-
ciembre, al finalizar la acos-
tumbrada Audiencia General 
del Papa Francisco, el presi-

dente municipal de Chignahuapan, en el 
estado de Puebla, Lorenzo Rivera, se dirigió 
a su encuentro para saludarlo y pedirle la 
bendición para los habitantes de este mu-
nicipio, cuyo principal recinto religioso es 
la Basílica de la Inmaculada Concepción.

Actualmente se lleva a cabo la “Navidad 
Mexicana en el Vaticano”, evento que la Santa 
Sede realiza desde 2007 en coordinación 
con la Embajada de México en el Vaticano, 
y que en este 2021 cuenta con la presencia 
de artesanos del estado de Puebla, quienes 
han adornado diversos espacios de la Ciudad 
del Vaticano con sus artesanías.

El Papa dio la bendición a 
los artesanos poblanos que 
participan en la Navidad 
Mexicana.

Navidad mexicana 
llega al Vaticano 

Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

Los artesanos de Chignahuapan, son 
reconocidos por la elaboración de esferas 
navideñas.

El breve encuentro entre el Papa Fran-
cisco y el político mexicano se suscitó pre-
cisamente en el día de la Solemnidad de la 
Inmaculada Concepción, que coincidió con 
la conclusión del Año de San José decretado 
por el Pontífice en diciembre de 2020 con 
motivo del 150 aniversario de la proclama-
ción del padre adoptivo de Jesús como 
Patrono Universal de la Iglesia.

Durante el intercambio de palabras, el 
edil de Chignahuapan y representantes de 
los artesanos de la región entregaron al 
Santo Padre las tradicionales esferas de la 
entidad, elaboradas de forma especial para 
dicha ocasión.

Previo a dicho encuentro, el Papa Fran-
cisco saludó a todos los peregrinos, de 
Roma y el mundo, deseando a todos que 
la Virgen María y San José los sigan guiando 
en el camino de la santidad. Y enseguida 
envió un saludo especial:

“Saludo al grupo de mexicanos del es-
tado de Puebla -externó el Papa Francisco-, 
deseando a todos los presentes unas felices 
fiestas, especialmente a ustedes, jóvenes 
de la Inmaculada Concepción.

El Papa Francisco con el alcalde y artesanos de Chignahuapan. 
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El objetivo es brindar atención a los 2.5 millones de 
católicos que viven en la región de Arabia del Norte.

E l vicariato apostólico de Arabia 
del Norte, que cubre Baréin, 
Kuwait, Qatar y Arabia Sau-
dita, cuenta aproximadamen-

te con 2.5 millones de católicos, que son 
en su mayoría migrantes trabajadores de 
diferentes naciones y culturas. 

Con la finalidad de brindarles atención 
pastoral, el difunto obispo Camillo Ballin 
inició el proyecto de la construcción de la 
Catedral de Nuestra Señora de Arabia, pa-
trona del Golfo Arábigo.

El pasado 10 de diciembre, catedral fue 
consagrada por el cardenal Luis Antonio 
Tagle, prefecto de la Congregación para la 
Evangelización de los Pueblos, en presencia 
del obispo Paul Hinder, actual administra-
dor apostólico del norte de Arabia.

Un día antes de la consagración, el rey 
Hamad Bin Isa bin Saman Al Khalifa, uno 
de los grandes promotores del proyecto y 
donante del terreno de 9 mil metros cua-
drados, inauguró el nuevo complejo. 

De acuerdo con el padre Saji Thomas, 
jefe del proyecto y párroco de la nueva 
catedral, ubicada en Awali, un municipio 
pequeño localizado aproximadamente en 
el centro del Reino de Baréin, una isla pe-
queña en el Golfo persa, esta la catedral es 
“un ejemplo paradigmático de la armonía 
religiosa y la tolerancia del reino de Baréin, 
y un gran ejemplo de coexistencia pacífica 
para el mundo”. 

Cabe mencionar que la primera iglesia 
católica de todo el Golfo Pérsico en los 
tiempos modernos fue construida en Ba-
réin en 1939, en un terreno cedido por el 
emir de este país.

El párroco también explicó que en 
septiembre pasado, un representante 
personal del rey, al visitar la catedral, 
expresó su alegría mientras recorría las 
instalaciones. “Quedó muy impresionado 
por los iconos pintados a mano y la es-
tructura profunda”.

“La construcción de la nueva catedral 
marca un gran avance en las relaciones 
Iglesia-Estado, también es testimonio del 
número cada vez mayor de católicos en 
la región.

Regina Lynch, directora de proyectos de 

La iglesia más grande 
de la península arábiga

Por Ayuda a la Iglesia Necesitada

@ACNMex  

ACN, explicó que la fundación pontificia 
apoyó en diferentes fases este impor-

tante proyecto para los cristianos de la 
Península Arábiga. 

La Catedral de Ntra. Sra. de Arabia fue consagrada el 10 de diciembre.

Al recordar a Mons. Ballin, comentó: 
“Mostró una gran determinación a la hora 
de superar muchos desafíos. Desde la ce-
remonia de la primera piedra, en mayo de 
2014, han sido más de seis años de arduo 
trabajo. Estoy segura que compartirá la 
alegría desde el cielo”.

Hasta ahora, Baréin tenía solo una iglesia 
en la capital y una pequeña capilla en los 
suburbios. Para los 90 mil católicos que 
viven en el país, se tenían que celebrar más 
de 25 misas los fines de semana.

Escanea          
EL CÓDIGO QR O VISITA 
ACN-MEXICO.ORG PARA 
MÁS HISTORIAS. 
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